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Sommaire
L’année 2024 débute tout juste et nous 
revenons avec la 3e édition de notre revue 
municipale pour vous faire découvrir 
les actions et manifestations de l’année 
écoulée, et toutes celles à venir.

2023 fut l’année du lancement de la 
concertation EKO’LAB – tournée vers les 
enjeux environnementaux et climatiques, 
cette démarche, jamais vue auparavant, 
permet aux habitantes et habitants d’être 
actrices et acteurs de leur ville et de 
proposer, débattre, suggérer des idées, qui 
permettront de faire évoluer nos pratiques.

Cette concertation n’est qu’un exemple 
parmi tant d’autres. En effet, au travers 
d’une nouvelle plateforme participative, 
nous vous avons proposé de déposer votre 
projet de budget participatif, votre souhait, 
pour Le Relecq-Kerhuon. Nous vous avons 
aussi sollicité sur le projet de l’ancien 
camping de Camfrout, qui fera peau neuve 
pour une réouverture progressive en parc 
urbain à compter de cet été.

En 2024, nous vous proposerons toujours 
autant de découvertes, d'expériences, 
de rires et de rencontres avec une 
programmation culturelle et festive 
enivrante, une Maison de l’Enfance à la 
pointe, un permis de construire pour la 
pérennisation du périscolaire à Jules Ferry 
et un temps fort autour des 80 ans de la 
Libération de notre ville. J’ai hâte de vous 
y croiser !

Emañ just o kregiñ ar bloavezh 2024 ha 
distreiñ a reomp gant hon trede gazetenn-
gêr evit diskouezh deoc’h hon oberoù hag 
hon abadennoù ar bloazh tremenet hag an 
holl da zont.

E 2023 e oa bet roet lañs d’ar c’hendiviz 
EKO’LAB – troet war-zu dalc’hoù an endro 
hag an hin. Gant an difrae-se, morse gwelet 
a-raok, e c’hall an annezidi ober war-dro 
o c’hêr, kinnig, daelañ ha reiñ sonjoù evit 
lakaat hor pleustroù da vont war-raok.

Ar c’hendiviz-se n’eo nemet ur skouer, 
e-touez bern re all. E gwirionez, kinniget 
hon eus deoc’h kas, dre ur sistem perzhiañ, 
ho raktres evit ar budged-perzhiañ, 
ho c’hoant pe ho raktres evit ar Releg-
Kerhuon.

Goulennet hon eus deoc’h ivez kemer 
perzh er raktres tachenn-gampiñ Kamfrout 
bet, hag a vo krouet warnañ ur raktres 
park-kêr nevez adal an hañv o tont.

E 2024 e vo kinniget deoc’h kement 
da zizoleiñ, da arnodiñ, da c’hoarzhiñ, 
da gejañ gant ur program festoù ha 
sevenadurel mezvus. Ouzhpenn da se e 
vo kavet ti ar vugaleaj arnevesaet un aotre 
sevel evit lakaat da bad ar troskol e Jules 
Ferry hag ur mare kreñv evit lidañ 80 bloaz 
Dieubidigezh ar Releg-Kerhuon.

Mall zo warnon gwellet ac’hanoc’h eno ! 
Hetiñ a ran deoc’h ul lennadenn vat.

Depuis septembre 2023, la ville du Relecq-
Kerhuon a été équipée d’un dispositif de 
recueil afin d’être en mesure de réaliser 
des titres d’identité. (Cartes Nationales 
d’Identité et Passeports). 

Les rendez-vous peuvent être pris en ligne 
à partir du site internet de la ville 
www.lerelecqkerhuon.bzh. 

Chaque semaine, cela représente environ 
une centaine de rendez-vous ouverts 
pour la population.
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Quelques
chiffres
en 2023

11 791
habitants et habitantes

39
mariages

75
enfants 
48 filles 

27 garçons

42
PACS

140
agents

107
femmes

33
hommes
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"EN 2024, 
NOUS VOUS 
PROPOSERONS 
TOUJOURS AUTANT 
dE dÉCOUVERTES, 
d'EXPÉRIENCES, 
dE RIRES ET dE 
RENCONTRES"

LE
 R

el
ec

q
-K

er
h

u
o

n
 | 

p 
3 LE R

elecq
-K

erh
u

o
n

 | p 2 



ÇA COULE dE 
RESSOURCES
Le lundi 22 mai 2023, le festival « Ça coule de 
ressources  » a pris place pour quinze jours 
dans la ville. Différentes animations centrées 
sur le développement durable ont été 
réalisées, dont l’implantation d’un nouveau 
lieu de vie, de passage, vert  : le Jardin de 
Kerzincuff. Des zones de pique-nique et des 
bancs pour déjeuner et se reposer y sont 
installés et des fruitiers, plantes à couper 
et aromatiques sont à disposition des 
usagers. On y retrouve aussi des buttes de 
permaculture pour les habitants intéressés 
par les plantations. Ce nouvel espace est 
né d’une concertation lors de la « Fête de la 
nature » en 2022 avec les habitants. 

Pendant cette quinzaine, le domaine de 
Lossulien a accueilli le traditionnel «Un brin 
classiK », en partenariat avec le conservatoire 
de Brest métropole. Le public a alors pu 
assister aux différents concerts, à des ateliers 
de découverte de la nature assurés par 
Bretagne Vivante et à une démonstration de 
« tai-chi » et « qi gong ».

ENVIRONNEMENT 
ET AMÉNAGEMENT 

DU TERRITOIRE
LA SUBVENTION 
VÉLO
Un programme d’actions en faveur du 
développement durable a été mis en 
place par la collectivité, engagée dans les 
mobilités douces et dans la lutte contre le 
réchauffement climatique. Une prime pour 
l’achat d’un vélo simple ou à assistance 
électrique aux particuliers majeurs résidant 
sur la commune est allouée. 

AdOPTE UN 
BOUT d’ÉLORN
Dans le cadre du projet Interreg «  Prévenir 
la Pollution Plastique  », la ville a participé, 
à plusieurs reprises, à des actions de 
ramassage le long des rives de l’Elorn. En 3 
ans, le projet Interreg de Prévention de la 
Pollution Plastique, porté par le Syndicat de 
Bassin de l'Elorn, a permis de ramasser, trier 
et analyser 4 195 kilos de déchets sur les rives 
de l’Elorn.

Pour pérenniser ce programme, le Syndicat 
de Bassin de l’Elorn invite les particuliers, 
entreprises et collectivités à participer au 
programme «  Adopte un bout d’Elorn  ». La 
ville a alors « adopté » un petit linéaire urbain 
de l'Elorn, pour s’engager à y ramasser les 
déchets. 

LE RÉSEAU 
« dEPHY 

COLLECTIVITÉS 
BRETAGNE »

La ville, déjà labélisée «  zéro-phyto  », a 
adhéré cette année au réseau DEPHY 
collectivités Bretagne. Ce réseau d'échanges 
vise à diffuser largement des techniques 
mises en œuvre pour amplifier la dynamique 
«  zéro-phyto  ». Elle permet de bénéficier 
de l’expérience des autres collectivités 
bretonnes, d’avoir accès aux ressources 
documentaires et de découvrir de nouvelles 
pratiques éco-responsables.
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SPORT, CULTURE 
ET ANIMATIONS

LA SOIRÉE dE 
CONCERT ET LE 
FEU d’ARTIFICE
La grande soirée festive, initialement prévue 
le 15 juillet s’est tenue le vendredi 25 août, 
sur la place de Camfrout. Plus de trois heures 
de concert, de danses sur des chansons 
françaises et internationales, des années 70 
à nos jours. Elle s’est poursuivie par le feu 
d’artifice, tiré depuis l’Elorn !

Le DJ All Styles a ensuite pris place pour 
continuer à mettre de l’ambiance et finir la 
soirée en beauté. Les bénéfices de la soirée 
ont été reversés au Secours Populaire et au 
Secours Catholique.

LA RÉCEPTION 
dE L'ÉQUIPE 
dES FIdJI
dANS LE CAdRE dU CHAMPIONNAT 
dU MONdE MILITAIRE dE RUGBY

Le stade des Frères Quentel a été la base 
d’entrainement de l’équipe des FIDJI durant 
le championnat militaire de rugby, organisé 
en Bretagne. La délégation a été reçue en 
mairie par M. Le Maire, le Conseil Municipal et 
les autorités militaires pour une cérémonie 
de bienvenue.

NOS 
EXPOSITIONS
SINGULIÈRES, 
SINGULIERS 
NADINE JESTIN 

La Ville a collaboré avec une artiste 
plasticienne pour concevoir une œuvre 
artistique célébrant la richesse de la diversité 
humaine. Son projet consiste à fusionner la 
photographie de portraits avec des récits 
personnels pour capturer de manière sincère 
et ludique la singularité des habitantes et 
des habitants. Nadine Jestin les a rencontrés, 
échangeant avec eux sur leurs parcours 
et passions. Au fil de ces rencontres, elle 
a invité ceux qui le souhaitaient à se faire 
photographier et à participer à des ateliers 
d'écriture explorant une variété de thèmes.

PAPIER dE RUE
Dans le cadre du Printemps des poètes, des 
élèves de neuf classes de la commune (CM2, 
6e et 3e), soit environ 250 enfants, se sont 
attelés à des travaux écrits et d’arts plastiques 
sur le thème « Frontières ».

MES JARdINS 
ET AUTRES 
TERRITOIRES 
THIERRY LE SAËC

À la suite d'un vernissage en présence de 
Thierry Le Saëc le samedi 7 octobre, une 
exposition de ses créations a été organisée à 
la Médiathèque. Cette exposition rassemblait 
des œuvres récentes explorant le thème du 
paysage et les interactions entre les couleurs 
de nos environnements naturels et les 
différentes techniques expérimentées par 
l'artiste. Les mondes sensoriels s'entremêlent 
dans les divers médias utilisés par le peintre, 
engendrant une quête artistique fascinante.

LES VAK
Complices de longue date, la Ville du Relecq-
Kerhuon et Le Fourneau ont convié le public 
à jouer les prolongations de la saison estivale 
avec la première édition d’un nouveau rituel : 
Les VAK  : Les Voyages Artistiques Kerhorres. 
Samedi 16 et dimanche 17 septembre, de nuit 
comme de jour, les spectateurs et les artistes 
ont exploré le patrimoine immatériel de la 
commune, mis en lumière le spectacle vivant 
et fait la part belle à de nouvelles créations 
bretonnes d’arts de la rue.
 
Entre escales artistiques et culinaires, le 
public a vécu deux jours colorés, musicaux 
et festifs assurés par des talents associatifs 
locaux et des food-trucks autour d’un brunch 
événementiel aux saveurs des 5 continents. 
En cette rentrée, nous n’avions jamais été 
aussi pressés de crier : Vivement les VAK !

Cette première édition des Voyages 
Artistiques Kerhorres a rassemblé près de 
2 000 spectateurs. Les spectacles étaient 
ouverts à tous les publics, en accès libre et 
gratuits.

ISABELLE 
MAZELIN 
ADJOINTE 
À LA CULTURE
«  La culture, sous toutes ses formes, 
est une des priorités de ce mandat. La 
culture pour tous n'est pas qu'un vain 
mot: une culture accessible, diversifiée 
et de qualité, touchant l'ensemble des 
habitants. Pour les enfants et les scolaires, 
nous avons enrichi nos propositions 
d'éducation artistique et culturelle, 
leur permettant ainsi d'appréhender 
une diversité d'émotions artistiques. 
Pour tous, nous continuons à imaginer 
de nouveaux rendez-vous. C'est le cas 
notamment des Voyages Artistiques 
Kerhorres.

Au Relecq-Kerhuon, la culture reste 
une source de plaisirs, de partages et 
d'émerveillements. »

10 ANS dE LA 
MÉdIATHÈQUE 
FRANÇOIS 
MITTERRANd
Il y a 10 ans, la Médiathèque François 
Mitterrand a ouvert ses portes, marquant 
une décennie d'engagement culturel. Pour 
célébrer cet anniversaire, une semaine de 
festivités s'est déroulée du 7 au 10 juin 2023.
Au cours de ces dix années, plus de 500 000 
visiteurs ont franchi ses portes, empruntant 
plus de 1,3 million de documents. Elle 
compte aujourd'hui 3 000 abonnés, soit le 
double de la moyenne nationale.

LES 
RENCONTRES 
dÉKALÉES 
Pour la première édition, Les Rencontres 
déKalées se sont déroulées à la Cale du 
Passage. Cette initiative municipale s’est 
tenue tout au long d’une journée, avec 
un éventail d'activités variées  : structures 
gonflables, activités nautiques comprenant 
des démonstrations et des baptêmes de 
paddle et de kayak proposées par le SNRK, 
ainsi que des jeux ludiques, tels qu'un quiz 
sur le patrimoine élaboré par les Amis de 
la Maison des Kerhorres. Les visiteurs ont 
également eu l'opportunité d'embarquer à 
bord de Mari-Lizig, le traditionnel bateau de 
pêche kerhorre.

BREIZH TY GEEK
Le premier salon « Breizh Ty Geek » - salon de 
l’innovation numérique et de l’univers des jeux 
vidéo, s’est tenu le samedi  20 et dimanche 
21 mai 2023 à l’Astrolabe. Les habitantes et 
habitants pouvaient découvrir toute une variété 
d’animations, allant de la robotique à la science-
fiction, en passant par le monde de l’impression 
3D, des logiciels libres et les tournois de jeux 
vidéo. Nous vous y retrouverons en 2024 pour 
une nouvelle édition !

Singulières, singuliers - Nadine Jestin Mes jardins et autres territoires  - Thierry Le Saëc

LES MÉdAILLES 
SPORTIVES
↘ LUTTE  (Skol Gouren) : Matilin Bescond – Champion 
de Bretagne en cadet de moins de 64kg / Léa  Arthur – 
Championne de Bretagne en benjamin de moins de 52 kg / 
Enzo Quéré – Deuxième / Maïwen Payet et Martin Demaret 
– Troisièmes.

↘ TENNIS DE TABLE  (PPCK) : Marzin-Migadel – Champions 
du Finistère en double / Anthony Morvan – Champion 
du Finistère / Eric Athéa – Champion du Finistère en 
handisports debout / Ogor – Breton – Championnes du 
Finistère en élites dames / Potin-Perrot – Champions du 
Finistère en double.

↘ PÉTANQUE (Kerhorre Pétanque) : Yohann Guivarch, 
Christophe Le Fur et Jérémy Gélébart – Champions du 
Finistère / Michel Séach et Alain Lastennet – Médaille 
de bronze de la Jeunesse, des sports et de l’engagement 
associatif. 

↘ RELECQ VTT Guénaëlle Le Roy – Championne de France 
dans la catégorie des femmes de plus de 40 ans / Benoit Le 
Roy – Quatrième chez les masters. 

↘ CYCLISME (Groupe Cycliste Kerhuonais) : Alain Goubin 
– Médailles de bronze jeunesse et sport / Gérard Breton 
– Médaille d’argent jeunesse et sport / Jacques Lamour 
– Médaille de bronze jeunesse et sport / Joël Bougaran – 
Médaille de bronze jeunesse et sport pour la présidence de 
la Diagonale du souffle. 

↘ GYMNASTIQUE (AGK) : Nina Rihlo - Championne 
départementale catégorie Nationale 12 ans / Klervie 
Champs - 3ème du championnat départemental catégorie 
regroupement 12-13 ans / Laora Saint-Amand - Vice 
championne départementale, catégorie fédérale A 16-
17 ans / Anaïs Saviaye - Vice championne départementale, 
catégorie fédérale A 18 ans et plus / Soline Baylard - 3ème 
du championnat départemental, catégorie fédérale 
14-15 ans / Clara Déroff -  Vice championne de Bretagne, 
catégorie nationale 16 ans / Apoline Le Roux - Championne 
régionale catégorie fédérale A 12-13 ans / Lucile Moré - 3ème 
du championnat régional, catégorie regroupement 16-17 
ans / Ethan Colin - Champion départemental catégorie 
nationale 11 ans / Loan Thomas - Champion départemental 
catégorie nationale 12 ans / Gaspar Halochet-Guyomarch - 
Champion départemental catégorie nationale 13 ans et 3ème 
du championnat régional / Timaël Prigent - vice-champion 
départemental catégorie nationale 14 ans / Bamba Faye - 
3ème du championnat départemental catégorie nationale 
14 ans / Dewi Breton - Champion départemental catégorie 
fédéral A 16-17 ans / L'équipe fédéral A - 3ème du tournoi 
de la Betton'cup / L'équipe performance 10 ans et plus - 
3ème du championnat départemental, / L’équipe fédérale 
A 14 ans et plus - 3ème du championnat départemental 
/ En fédéral B 10-11 ans, l'équipe 10-11 ans - 3ème du 
championnat départemental et régional.

↘ BADMINTON (PLRK Badminton) : Sylviane Le Pimpec - 2 
médailles d'or en simple dame et en double dame aux 
France Vétérans de Badminton.

↘ ATHLÉTISME (KOALA) : Thierry Meudec - Médaille de bronze 
jeunesse et sport.
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ENFANCE 
ET JEUNESSE

JEAN MARC 
DINCUFF
ADJOINT À 
LA JEUNESSE ET À LA 
GESTION DES SALLES
«  Je veux œuvrer pour une jeunesse 
inclusive, engagée, afin que chacune et 
chacun trouvent sa place au Relecq-
Kerhuon.

Je souhaite la bienvenue aux nouveaux 
conseillers du CJV, qui ont débuté leur 
mandat fin 2023, pour deux ans. Ce 
mandat est axé sur la solidarité et la 
citoyenneté. Je suis fier que ces sujets 
touchent nos jeunes et qu’ils aient cette 
envie de s’investir pour faire évoluer notre 
ville afin qu’elle soit toujours accueillante 
pour eux, mais aussi pour les autres. »

DELPHINE 
BOUDJAJA 
MARTIN 
AGENT POLYVALENT 
DU SERVICE DE RESTAU-
RATION SCOLAIRE
↘ Pouvez-vous nous parler de votre 
parcours professionnel et de votre 
expérience dans le domaine de la 
restauration scolaire ?

Avant mon arrivée à la restauration 
scolaire en septembre 2023, j’ai travaillé 
en crèche pendant 23 ans. Dans un 
premier temps auprès des enfants, 
au ménage, puis je suis passée aide 
cuisinière jusqu’à mon arrivée dans la 
collectivité. 

↘ Que préférez-vous réaliser le plus au 
quotidien dans le cadre de votre travail ?

Ce que je préfère dans mon travail c’est 
préparer les plats et voir que les enfants 
aiment ce que l’on propose et mangent 
bien, sain et équilibré, c’est pour moi le 
plus important et c’est la priorité dans 
notre travail. 

NOS ACTIONS 
dÉdIÉES À 
L’ENFANCE
↘ LES SEMAINES 
dE LA PETITE ENFANCE
C’est en mars 2023 que s’est tenue la 2e édition 
des semaines de la petite enfance. Proposé 
par la CAF, le dispositif permet de fédérer 
les différents services de la petite enfance 
de la commune. Le but pour les différents 
partenaires est de travailler ensemble pour 
un objectif commun : permettre à toutes les 
familles d’avoir accès à une offre culturelle 
gratuite et de qualité. Les semaines de la 
petite enfance permettent d’avoir un accueil 
individuel et collectif entre les familles et les 
professionnels avec des ateliers. 
En 2024, les semaines de la petite enfance 
reviennent du 16 mars au 6 avril !

↘ LUTTE CONTRE 
LE HARCÈLEMENT SCOLAIRE
Les collèges rentrent dans le dispositif 
PHARE, dispositif de l’Éducation Nationale. 

Le Point Information Jeunesse intervient 
auprès des 5e sur les questions du 
e-harcèlement, et de l’identité numérique 
en plus de ses interventions depuis plusieurs 
années auprès des collégiennes et des 
collégiens sur les questions de harcèlement 
et du bien-être au collège.

↘ LE CONSEIL 
dES JEUNES dE LA VILLE
De nouveaux conseillers ont intégré le CJV 
pour le mandat 2023/2025. En cette fin 
d’année 2023, ils ont participé à différentes 
actions : 

> Banque alimentaire,
> Soirée jeux de société,
> Cérémonie du 11 novembre,
> Inauguration du réaménagement 
du Skate-Parc.

De nombreuses choses sont déjà prévues  
pour 2024 avec une promenade responsable 
et une nouvelle édition de chasse aux œufs 
de Pâques !

↘ AVEC LES SCOLAIRES…
La ville du Relecq-Kerhuon est un territoire 
tourné vers la mer. Nous souhaitons affirmer 
cette identité en soutenant les actions autour 
du nautisme scolaire.

À ce titre, et afin de familiariser les élèves 
avec leur environnement, la ville propose aux 
aux scolaires de cycle 3 de participer à des 
séances de nautisme. Depuis 2021, les trois 
établissements élémentaires de la commune 
(Achille Grandeau, Jules Ferry et Saint Jean 
de la Croix) bénéficient de ces animations. 
Ces stages sont intégralement financés par la 
ville pour un montant de 30 000 euros par an 
et sont coordonnés par le SNRK.

Depuis le mois de novembre, la ville 
accompagne la classe ULIS (Unité Localisée 
pour l’Inclusion Scolaire) de l’école Achille 
Grandeau qui mène un projet autour d’un 
atelier sensoriel avec le cheval. La relation 
à l’animal agit de manière très positive sur 
le comportement des élèves à besoins 
particuliers. 

repas ont été servis 
par la restauration scolaire en 2023, 

dont 30,86% de repas issus de produits bio et 
39,73% de produits issus de produits locaux. 

↘ LUTTE CONTRE 
LES dISCRIMINATIONS
Les agents du Point Information Jeunesse 
ont été formés à la lutte contre les 
discriminations de genre et sexistes par 
l’association Plan B. Le service jeunesse s’est 
ensuite rendu dans les collèges pour lancer 
le projet « Ambassadeurices ».

Des groupes de jeunes (4e et 3e) seront à leur 
tour formés autour des questions de liberté 
de genre et lutte contre toute forme de 
discrimination (sexiste, genre,…), afin d’être 
des référents auprès des autres adolescentes 
et adolescents de leur établissement. 

Les groupes vont se retrouver une fois par 
mois, pour discuter, créer une exposition sur 
le sujet et informer les autres jeunes par le 
biais de jeux pédagogiques.

NOS ACTIONS 
dÉdIÉES À LA 
JEUNESSE

107 000
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SARAH 
OLLIVIER 
RESPONSABLE DU
PÔLE SOLIDARITÉ
↘ Quel a été votre parcours pour arriver 
à ce poste ?

Après plus de 9 ans à servir sous les 
drapeaux, j’ai souhaité être davantage en 
contact avec la population, la Fonction 
Publique Territoriale a donc été une 
évidence.  En passant par Brest métropole, 
Nantes métropole ou encore un Centre 
Communal d’Action Sociale dans le Pays 
Basque, j’ai passé les dix dernières années 
à construire et enrichir mon parcours 
professionnel avec comme fil rouge  : 
le service public. Le choix d’agréger 
différentes expériences m’a permis 
d’apprendre beaucoup, me conférant 
ainsi, une lecture des enjeux de notre 
époque, des organisations et du service 
public.

↘ Pourquoi choisir le service public ?

Travailler dans le secteur public revêt une 
forme d’engagement, en faisant le choix 
d’adhérer à ses valeurs et d’œuvrer en 
faveur de l’intérêt général. Dit autrement, 
je ne connais pas de meilleur endroit 
pour se sentir utile et donner du sens 
aux actions qui découlent des politiques 
déployées au bénéfice du territoire et des 
habitants qui y résident.

LE 
WEEK-ENd dES 
SOLIdARITÉS
L’objectif de ce week-end a été de mettre en 
avant la solidarité au niveau international 
avec des associations qui ont été très 
présentes !

↘ LE SALON « COMPENSE TON 
HANdICAP AU TRAVAIL »
En coorganisation avec « Ohé Prométhée 
Finistère  », le salon intitulé "Compense ton 
Handicap au travail" est dédié aux aides et 
aux solutions visant à adapter les postes de 
travail au handicap. La matinée, destinée aux 
entreprises et aux partenaires, leur a permis 
de découvrir des méthodes, des outils pour 
accompagner le handicap dans le milieu 
professionnel. L'après-midi était dédié aux 
individus en situation de handicap, qu'ils 
soient salariés, demandeurs d'emploi, ou 
membres de familles concernées.

LE SERVICE 
EMPLOI
Le service emploi aide les personnes à 
revenir vers l’emploi. Cela passe par des 
ateliers numériques mis en place pour 
découvrir comment utiliser un ordinateur, 
ce qui permettra de réaliser des CV, lettre 
de motivation et rajouter cette compétence 
pour un futur emploi.  

Le service organise aussi de nombreux 
salons, forums et formations, en partenariat 
avec des organismes, boites d’intérim et 
associations.

LE HANdICAP
La ville met en place des actions afin de 
valoriser le handicap et d’aider les particuliers 
dans la vie personnelle et professionnelle. 

↘ LA COMMISSION 
HANdICAP, ACCESSIBILITÉ 
ET TRANSPORT
La commission «  CHAT  » destinée à un 
public handicapé permet d’échanger 
avec les personnes afin de remonter des 
problématiques et de les résoudre. 

↘ LE PROGRAMME « AdAP »
Le programme consiste à mettre en place un 
agenda permettant une mise en conformité 
des lieux accueillant du public dans la ville. 
De nombreux travaux ont été à l’origine de 
cette initiative comme la création d’une 
place de stationnement PMR et d’une 
surface de roulement jusqu’à l’entrée de 
la crèche, la reconfiguration des sanitaires 
PMR à l’Astrolabe, ou encore la peinture de 
bandes constatées sur les poteaux, murets, 
gradins et bancs de l’école Achille Grandeau…

↘ Le séjour des seniors en partenariat avec 
l’ANCV dans le cadre du dispositif «Seniors en 
vacances» a eu lieu cette année au domaine 
Les Beaupins (île d’Oléron) et a regroupé 23 
personnes !

↘ Le repas intergénérationnel permet aux 
personnes de plus de 75 ans et/ou inscrites 
au registre des personnes vulnérables de 
pouvoir déjeuner à la cantine en même 
temps que les enfants des écoles.

↘ Le repas des aînés pour les  plus de 75 ans 
qui se retrouvent autour d’un repas convivial 
et festif. Pour les personnes dans l’incapacité 
physique de se joindre à nous, nous leur 
proposons un panier garni !

↘  Le guide « Bien vieillir dans nos communes»,  
primé lors du Congrès des Maires à Paris, a 
été réalisé par les associations, les habitants 
et la métropole. Tout a été pensé pour 
permettre une bonne accessibilité : taille de 
la police, contraste des couleurs. Les séniors 
et leurs proches peuvent obtenir par ce guide 
des informations et des conseils sur des 
sujets et démarches liés à l’avancée en âge. Il 
est disponible à la mairie, la médiathèque et 
à l’accueil du CLIC. 

POUR 
NOS AÎNÉES 
ET AÎNÉS
Chaque année, nous nous efforçons de 
mettre en place des actions permettant à 
nos aînées et aînés de bien vieillir au Relecq-
Kerhuon. 

↘ Le Trottik sera remplacé en 2024 pour 
continuer d'aider les aînées, aînés et les 
personnes à mobilité réduite à se déplacer 
sur la ville. 

↘ Le SSIAD fête ses 30 ans en 2024. Ces services 
médico-sociaux fournissent des soins infirmiers 
aux personnes âgées de 60 ans et plus qui 
sont malades ou dépendantes, ainsi qu’aux 
personnes de moins de 60 ans qui présentent 
un handicap ou atteintes de maladies. 

SOLIDARITÉS

Le repas des ainés

Le week-end des solidarités

Démonstration de l'exosquelette lors du salon "compense ton handicap au travail"
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PARTICIPATIF 
ET PROXIMITÉ

Pour permettre de rendre la consultation la plus 
simple pour les usagers, la ville a mis en place une 
nouvelle plateforme participative à destination de 
la population. N’hésitez pas à vous rendre sur notre 
nouveau site  : www.participons.lerelecqkerhuon.bzh 
pour découvrir toutes les actions participatives !

Une partie du budget d’investissement de la ville 
(60 000 €) et de Brest métropole (40 000 €) est affectée 
à la réalisation de projets d’amélioration de la vie 
locale, présentés par les habitants, individuellement 
ou collectivement.

↘ PROJETS 2022 MÉTROPOLITAINS 
QUI ONT VU LE JOUR 

ROUTES DE LAVALLOT ET KERSCAO 
Mise en place de mobilier de repos sur la voie verte. 

↘ PROJETS 2022 dE LA VILLE 
QUI ONT VU LE JOUR

LA TYROLIENNE 
Premier projet retenu et réalisé. Elle se trouve sur le 
Foirail, terrain en herbe, à proximité de l’Hôtel de Ville.

↘ PROJETS 2022 MÉTROPOLITAINS 
QUI VERRONT LE JOUR

LA COULÉE VERTE 
Mise en place de mobilier de repos et de pique-nique, 
permettant aux personnes de partager et profiter de 
l’espace public.

Une deuxième édition du budget participatif s’est 
achevée fin 2023 pour une réalisation sur 2024/2025. 
Vous pourrez départager vos projets préférés lors d’un 
vote au printemps.

RENOUVELLE-
MENT dE LA 
RÉSERVE CIVIK
La réserve CiviK se renouvelle pour 3 ans en 
2023. 32 personnes font partie de la réserve. 
Toutes les personnes volontaires sont les 
bienvenues pour la rejoindre !

EKO'LAB
Dans le cadre du Débat d’Orientations 
Environnementales, le Conseil Municipal a 
lancé la concertation EKO’LAB. Démarche 
inédite et innovante, elle permet aux 
habitantes et habitants d'être actrices et 
acteurs de leur territoire. Cette consultation 
a pour objectif de développer un plan 
d’actions autour des axes suivants : 

↘  Les économies d’énergie et le 
développement des énergies renouvelables, 
la maîtrise des consommations.
↘ L’accès à l’alimentation durable pour tous.
↘ La préservation et/ou le développement 
des espaces naturels et de la biodiversité.
↘ L’éducation de chacun à la protection 
de l’environnement et le soutien aux 
associations locales qui ont une action 
positive sur l’environnement.

Les groupes se retrouvent tous les 2 mois 
pour travailler ces sujets et proposer un livre 
blanc à l’issue de la concertation.

CONCERTATION 
DE L'ANCIEN 
CAMPING DE 
CAMFROUT
La commune du Relecq-Kerhuon s’est 
lancée dans un projet de réaménagement 
et de réouverture de son ancien camping 
municipal. Fermé depuis plusieurs années, 
le site de l’ancien camping a tendance à 
s’enfricher et il est nécessaire de l’adapter 
à de nouveaux usages, afin de l’ouvrir aux 
habitantes et habitants tout en répondant 
aux enjeux environnementaux.

Afin de conforter et de développer son 
attractivité, la commune réfléchit aux 
travaux nécessaires sur le site de l’ancien 
camping municipal. Pour cette mission, 
la ville s’accompagne d’une équipe de 
professionnels  : l’agence Onésime Paysage 
(paysagistes et urbanistes), OXIA (ingénieurs 
voiries et réseaux divers) et Véronique 
Bergeron (architecte).

Cette démarche se donne pour envie et 
objectif de valoriser l’ancien site du camping 
de Camfrout. Après consultation auprès du 
public par différents biais : 
↘ Forum des associations
↘ Balade
↘ Ateliers
Un plan d'aménagement s'est dessiné 
répondant aux besoins recensés lors de la 
consultation. L'ouverture du parc se fera 
alors progressivement à partir de l'été 2024 
jusqu'en 2025.
La restitution est exposée en mairie.

Mobiliers 
en troncs, pavages 
perméables avec 
une attention portée 
à l’accessibilité 
pour tous 

Des noues ou espaces verts creux pour 
gérer les pluies, proposer une diversité 
de milieux pour la petite faune

Sur certains tronçons 
des chemins actuels, ne 
pas évacuer les matériaux 
(anciennes voies du 
camping) mais travailler 
avec l’existant

Réfléchir à une 
gestion différenciée 
des espaces

La salle commune : exemple 
d’aménagement possible

Des haies sèches, 
une idée !

Le cheminement 
central, un 
revêtement 
conservé

Théâtre de verdure 

EKO’LAB

Plan d'aménagement du parc de Camfrout © DR
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L’UNION POUR LE 
RELECQ-KERHUON
Groupe majoritaire
Voilà trois ans que vous nous avez fait confiance 
pour mettre en place notre programme et continuer 
à dynamiser notre ville tout en prenant en compte 
l’ensemble des habitant.e.s.

Malgré une succession de crises : le Covid-19, les 
conflits internationaux qui ont localement impacté 
la réalisation des travaux en raison de la raréfaction 
et de l’augmentation du coût des matériaux, 
la tempête Ciaràn et actuellement, la crise 
économique et inflationniste ; nous avons, malgré 
tout, continué à investir fortement pour entretenir 
notre patrimoine bâti en répondant aux nouvelles 
normes afin de limiter l’impact énergétique de nos 
bâtiments municipaux. 

Nous avons également fait le choix de maintenir 
le budget à destination de la culture et des 
animations. Nous sommes en effet persuadé.e.s 
que nous avons besoin, davantage encore en ces 
périodes difficiles, de sortir et de nous retrouver 
autour de moments conviviaux. 

Depuis le début du mandat, nous avons multiplié 
les travaux participatifs avec les habitant.e.s et 
nous allons continuer en ce sens. Nous prévoyons 
ainsi pour les trois prochaines années un grand 
travail autour du Plan Local d’Urbanisme. Nous 
relancerons le plan de circulation de la ville pour 
connaître les souhaits en matière d’aménagement. 
Ce travail inclura le futur schéma directeur vélo qui 
permettra d’identifier les investissements cyclables 
après 2025. En parallèle, en 2024, un livre blanc 
sur le développement durable imaginé avec les 
habitant.e.s dans le cadre d’EKO’LAB sera rédigé et 
les premiers aménagements dans le futur parc de 
Camfrout seront réalisés à compter de cet été.

Soyez assuré.e.s que notre équipe est pleinement 
mobilisée, malgré le contexte économique et 
climatique, pour réaliser son programme, celui 
pour lequel vous nous avez élu.e.s. Nous sommes 
et nous resterons attentives et attentifs à ce que les 
habitant.e.s puissent pleinement s’investir dans les 
projets de notre commune.

Meilleurs vœux et belle année 2024 !
L’Union pour Le Relecq-Kerhuon

VERT LE RELECQ-
KERHUON
Quelle ville laisserons-nous à nos enfants ?
Les contestations fleurissent dans notre commune à 

l’encontre de projets immobiliers surdimensionnés 
qui  bétonnent à tout va. Le développement urbain 
est l’affaire de tous et non l’apanage de promoteurs et 
d’élus qui s’approprient la défense de l’intérêt général, 
comme on l’a vu pour le site de La Cantine du Moulin 
Blanc.
Oui notre ville  doit s’adapter  pour accueillir 
de  nouveaux  habitants.  Oui,  il faut densifier pour 
éviter l’étalement urbain. Mais pas comme cela se fait 
actuellement, sans concertation ni vision globale, en 
laissant la place belle à la spéculation.

Plus que jamais, les citoyens demandent à 
être  associés  à la construction de la ville : Quelle 
place pour la nature en ville? Comment organiser 
la mixité sociale sur le territoire urbain? Comment 
garantir le droit pour chacun à un logement décent 
et sain? Comment densifier tout en préservant 
l’intimité et la qualité de vie? Comment impliquer les 
habitants  dans l’élaboration de leur lieu de vie? 
Comment préserver la biodiversité, enjeu majeur de 
notre avenir ? Quelle place pour les mobilités douces? 
Comment agir pour que le Plan Local d’Urbanisme 
intercommunal (PLUi) devienne un outil pertinent au 
service des habitants et dans l’intérêt général?

Ces questions essentielles pour notre cadre de vie 
méritent  d’être débattues  avec les habitants. Aussi, 
pour lancer le débat public, notre collectif proposera 
au printemps prochain «Un dimanche de PLUi», sous 
forme de conférence, ateliers, tables rondes  pour 
bien comprendre les enjeux de la prochaine révision 
du PLUi,  identifier les acteurs, alimenter la réflexion 
et proposer de premières orientations pour une ville 
durable.

Notre responsabilité envers les générations 
futures est engagée par  les  décisions  que nous 
prenons  aujourd’hui. Informez-vous sur les travaux 
de notre collectif via notre site internet :  www.
vertlerelecqkerhuon.fr

Bonne année 2024. 
Les élu.e.s du groupe «Vert Le Relecq-Kerhuon»

MARIE-LAURE 
QUÉTIER 
Régulièrement, le gouvernement altère notre contrat 
social (APL, assurance chômage, code du travail, 
retraite, RSA, etc.). Par ailleurs, il économise chaque 
année 10 milliards d’euros d’aides sociales non 
réclamées. En effet, le taux moyen de non-recours 
aux différentes prestations est d’environ 30%. C’est 
énorme ! Ensuite, les données de l’INSEE nous 
prouvent que les prix, la pauvreté et les inégalités 
continuent d’augmenter... Alors, il est important que 
nous défendions et utilisions nos droits.

MARCHONS POUR LE 
RELECQ-KERHUON
L’automne 2023 s’est classé au premier rang 
des automnes les plus chauds en métropole 
depuis 1900. Les températures agréables des 
jours ensoleillés ont précédé des perturbations 
océaniques accompagnées de coups de vent. 
La tempête Ciaran a frappé le Finistère dans la 
nuit du 1er au 2 novembre 2023. Les dégâts ont 
été importants, les coupures d’électricité parfois 
longues, certains de nos concitoyens ont été 
durement atteints. Au Relecq-Kerhuon, les services 
municipaux ont été très réactifs pour intervenir au 
plus vite selon les urgences identifiées. Par delà la 
solidarité familiale et entre voisins, les services tels 
que la sécurité civile ou ERDF ont déployé leurs 
moyens pour permettre un retour à la normale dans 
les meilleurs délais. Qu’ils soient tous remerciés !

Souvenons-nous que les travaux du GIEC nous 
ont alertés depuis 30 ans ! La trajectoire actuelle 
de l’augmentation des gaz à effet de serre 
dans l’atmosphère nous annonce à l’avenir des 
températures toujours plus élevées, des tempêtes 
plus fréquentes et plus violentes, une élévation 
continue du niveau de la mer due à la fonte des 
glaces, des impacts négatifs sur la diversité des 
espèces vivantes et des risques sur la disponibilité 
des ressources alimentaires. L’action s’impose. La 
Métropole Brestoise s’est fixé en 2012 l’objectif de 
diviser par 4 les émissions de gaz à effet de serre du 
territoire à l’échéance de 2050. Chacun.e est invité.e 
à découvrir les actions requises et à y apporter sa 
contribution au niveau personnel et professionnel 
: réduction de la consommation énergétique de 
l’habitat, des déplacements les plus énergivores 
(voiture individuelle, avion) ; protection de 
l’environnement et de la biodiversité, tri et recyclage 
des déchets et objets inutilisés, production 
d’énergie durable (en particulier photovoltaïque) 
; usage d’éco-matériaux, alimentation saine et 
locale, solidarité avec les plus fragiles, etc.
Nous vous souhaitons une belle année 2024 riche 
de nos engagements en faveur du climat !

Les élus du groupe « Marchons pour Le Relecq-
Kerhuon »

TRIBUNES
POLITIQUES

INVESTISSEMENTS

CLAUDIE 
BOURNOT 
GALLOU
ADJOINTE AUX FINANCES, 
À L’ADMINISTRATION GÉNÉRALE, 
AUX ÉLECTIONS ET AU PERSONNEL 

« Malgré a un contexte financier très difficile 
pour les collectivités locales (inflation, 
catastrophe naturelle, baisse des dotations), 
nous faisons le choix de continuer à investir 
dans nos infrastructures, à innover avec des 
projets participatifs et éco-responsables, 
à proposer des nouveautés culturelles et 
festives et à entretenir nos équipements 
sportifs, associatifs, scolaires et municipaux. 
Je remercie les services qui œuvrent chaque 
jour pour un service public de qualité, avec 
également le retour du guichet pour les 
documents d’identité, et vous assure de 
notre volonté d’assurer un cadre de vie 
toujours plus agréable au Relecq-Kerhuon ! »

FREDERIC 
LE LANN
AGENT DU SERVICE 
ÉVÈNEMENTIEL 
↘ En quoi consiste votre travail au quotidien ?
Il consiste à assurer la mise en place et le bon 
déroulement des évènements culturels et des 
animations organisés par la ville, et d’apporter 
un soutien technique et/ou logistique 
(transport de matériels, mise en place d’un 
système son ou de projecteurs lumière par 
exemple) aux autres services de la ville ou aux 
assocations.

↘ Récemment titularisé mais au sein de 
la collectivité depuis 2018, quelle a été la 
mission que vous avez préféré réaliser lors de 
cette année 2023 ?
Je suis arrivé à la mairie comme apprenti au 
Service Patrimoine pour 2 ans puis 2 autres 
années aux Espaces Verts avant d’intégrer le 
Service Évènementiel en septembre 2022. La 
mission qui m’a le plus marqué et qui m’a plu 
cette année est la mise en place des spectacles 
du Festival Thermos en février. En quelques 
mots,  « je m’éclate ».

ELISE FICHOUX
CHARGÉE DE 
COMMUNICATION
↘ Comment devient-on chargée de 
communication ?
Pour ma part, en sortie de fac, je suis entrée 
dans une école de communication afin 
d’obtenir un master spécialisé dans ce 
domaine. Outre ces compétences, il faut 
aussi être rigoureux, à l’écoute des autres 
et curieux afin de répondre au mieux aux 
besoins en communication et être un bon 
communiquant. 

↘ En quoi consiste vos missions et que 
préférez-vous le plus dans ce poste ?
Ce que je préfère dans mon poste est 
justement la diversité des missions, 
j’apprends de plus en plus chaque jour. 
Mes missions vont de la création graphique 
d’affiches, la communication sur les 
réseaux sociaux à la réalisation du fameux 
RKI disponible tous les vendredis sur la 
commune. Une des missions les plus 
importantes depuis mon arrivée au mois de 
septembre a été mon investissement dans 
la rédaction de ce magazine municipal, cela 
m’a permis de mieux connaître les projets 
réalisés par la ville et ceux à venir !

3 106 163
euros investis en 2023 

1 026 345
euros de capacité 

d’investissement en 2024

278
Déclarations préalables 

en 2023

76
Permis de construire

en 2023

9
Permis de démolir

en 2023

SUBVENTIONS AUX 
ASSOCIATIONS 
EXTRA-SPORTIVES

Confrontées aux mêmes 
problématiques que nous,  les 
associations ont besoin d’être 
accompagnées et soutenues 
financièrement, c’est pourquoi, 
la ville a revu les critères pour les 
associations extra-sportives. Nous 
avons à cœur d’accompagner toutes 
les disciplines équitablement.

RÉAMÉNAGEMENTS 
dE LA VILLE

↘ LE RENOUVELLEMENT dE LA 
TOITURE JULES FERRY  
C’est en plusieurs étapes que la 
toiture de Jules Ferry a été rénovée. 
Pour un budget de 439 011€, la 
première phase concernait la 
restauration scolaire et le bureau 
de la direction, la deuxième, 
l’aile élémentaire, la troisième, 
l’aile maternelle et la quatrième, 
l’ensemble de la toiture terrasse.

↘ LA CHAUdIÈRE dU GYMNASE 
YVES BOURHIS
Les travaux de la chaudière sur le 
Gymnase Bourhis sont terminés 
depuis novembre 2023. Les enjeux de 
la mise en place de cette chaudière 
ont été dans un premier temps de 
remplacer la chaudière fonctionnant 
au fioul par des granulés de bois. 

Un système de gestion à distance 
a été mis en place pour contrôler la 
production de chauffage à distance.  
Le coût de la mise en place de la 
chaudière est de 312 410€.

↘ LES LOGEMENTS d’URGENCE
Destinés à accueillir provisoirement 
des familles dans le besoin, le 
temps de trouver des solutions plus 
pérennes, les 2 logements d’urgence 
de la ville ont été rénovés, avec un 
renouvellement intégral du mobilier 
pour un montant de 8 550 euros.

↘ LA MAISON dE L’ENFANCE ET 
dE LA JEUNESSE
Dans le cadre de la rénovation de 
la MEJ, l’intérieur sera entièrement 
aménagé pour plaire aux plus 
jeunes  : on retrouvera des « 
cabanes  » intérieures reprenant la 
forme archétypale de la maison en 
ossature bois. À l'extérieur, c'est un 
parc avec une grande structure de 
jeux construite en bois Douglas ainsi 
que des animaux posés au sol.
Les enfants auront aussi un rôle à 
jouer dans les travaux de la MEJ car, 
lors d’une matinée de périscolaire, 
ils participeront à l’application 
de l’enduit sur une partie du 
mur intérieur de la grande salle 
polyvalente.

La Maison de 
l’Enfance et de 

la Jeunesse

NOS 
NOUVEAUX 
AGENTS
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POUR 2024...

THERMOS
Une 4e édition 
pleine de réjouissances !
Du 2 au 10 mars, entre partage, 
émerveillement et amusement, 
le festival THERMOS crée du lien 
entre les artistes et le public autour 
de performances, de spectacles, 
d’entresorts, de rendez-vous 
gourmands, et d’autres propositions 
artistiques audacieuses et pleines 
d’humanité… 

Il y aura une piste de ski et des 
pizzas, du rock et du cirque, un loto 
festif, une veillée pleine d’amour, 
des huîtres et un diner « lugubre », 
de l’humour noir, des chorales 
engagées, une fanfare qui «  crin  », 
une conteuse de bonnes aventures, 
des acrobates, des portés, du 
jonglage, et d’autres surprises 
encore…

Soyez nombreux et curieux pour 
cette nouvelle édition encore 
plus folle et préparée avec 
passion !

LA NUIT dE 
LA SAINT-
PATRICK
La ville du Relecq-Kerhuon vous 
invite à venir fêter la Saint Patrick 
le samedi 23 mars à l’Astrolabe 
qui sera transformé pour 
l’occasion en pub géant. Venez 
partager un moment festif et 
convivial, au rythme des musiques 
traditionnelles irlandaises et du 
rock celtique ! N’hésitez pas à venir 
habillé aux couleurs de la Saint-
Patrick. 
Bar et petite restauration sur place.

UN BRIN 
CLASSIK : 
ÉVASION 
MUSICALE 
ET 
VÉGÉTALE
Dimanche 9 juin, au cœur de la 
ville, la musique classique se 
met au vert et prend ses aises 
au cœur du verdoyant domaine 
de Lossulien. À l’ombre d’un 
arbre, sur les berges de l’étang, 
dans la chapelle ou dans la 
cour du Manoir, musique et 
chant s’accordent  ! Evénement 
incontournable du printemps 
kerhorre, Un Brin ClassiK est co-
écrit avec le Conservatoire de 
Brest métropole, ses élèves et 
professeurs. 

BREIZH TY 
GEEK II 
Pour la deuxième édition,  
l’association GG-LAN et la ville 
organisent une fête populaire 
autour de la culture pop, du 
cosplay, des jeux vidéo, des 
logiciels libres et de la fabrication 
numérique. 

Les participants, exposants 
et partenaires transmettront 
leur passion au public dans un 
esprit de partage en mettant en 
avant des ateliers, des prises de 
paroles, des temps d’échanges 
ou  des démonstrations. 
Rendez-vous le 15 et 16 juin à 
l’Astrolabe !

FUNKY TIME
Le réseau des médiathèques 
Pass’Média, qui regroupe les 
médiathèques des villes de Brest, 
Guipavas, Gouesnou, Guilers, 
Plouzané et Le Relecq-Kerhuon, 
propose un mois d’animations 
communes pour fêter le sport et 
la culture, du samedi 24 février au 
samedi 30 mars.
Le lancement des festivités 
aura lieu au Relecq-Kerhuon le 
samedi 24 février.

À cette occasion, l’association 
K.ONE investit la médiathèque. 
Le danseur hip hop Chambo, 
accompagné par Deejay TAJ 
aux platines, invite le public à 
la danse. Laissez-vous guider à 
travers des chorégraphies aux 
mouvements simples, pour 
vivre une expérience unique 
et jubilatoire. Un spectacle 
participatif pour tous. Osez 
relever le défi !

L’année 2024 vous réserve 
encore de belles surprises… 
Voici quelques-uns de nos 
événements qui verront le jour 
début 2024 !LE R
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